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Más limpia,
verde y
ordenada la 20
de Noviembre

Durango, Dgo.
La avenida 20 de Noviembre hoy

luce más limpia, verde y
ordenada, luego de la
rehabilitación que hizo Toño
Ochoa, a través de la Dirección de
Servicios Públicos, para que los
duranguenses y turistas la
disfruten al máximo en estas
vacaciones.

En la avenida más conocida y
transitada en la ciudad se trabaja
desde Heroico Colegio Militar
hasta calle Independencia,
instalación de luminarias y
registros de conexiones eléctricas,
así como cables ocultos para la

seguridad de los transeúntes. 
El equipo de Áreas Verdes colocó

cerca de cuatro mil plantas de
“ajillo”, “dedo de moro”, “clavo”,
“lavandas”, entre otras, para que
la ciudadanía disfrute de lugares
más chulos, limpios, ordenados,
iluminados y en óptimas
condiciones, destacó.

Mantenimiento Urbano entró
con la pintura de más de 13 mil
600 metros lineales de
guarnición, áreas adoquinadas en
camellón central y macetones,
añadió por su parte Emiliano
González Martínez, director de
Servicios Públicos Municipales.



DURANGO, DGO.
“Durango se escuchará en el

mundo”, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
presentar, junto a las asociaciones
enfocadas al estudio de los
fenómenos naturales, el evento
astronómico denominado “El
Gran Eclipse Solar Total de
América del Norte”, que se llevará
a cabo el 8 de abril de 2024,
donde la entidad duranguense
será el punto con mejor vista para
admirarlo y se aprovechará para
atraer turismo y generar derrama
económica.

“Tenemos muchas cosas y
haremos una estrategia para que
después de esos cuatro minutos
del eclipse, se puedan quedar a
disfrutar del valle, sierra, climas
tropicales y las bellezas
arquitectónicas con las que
contamos”, dijo el Gobernador al
detallar que ya se trabaja en la
logística para recibir a los
visitantes.

Ciudades como Mazatlán,
Durango y Torreón, podrán verlo
en su totalidad, el eclipse parcial
comenzará a las 10:55:10 horas;

en ese momento el sol se
encontrará a una altura de 56°
sobre el horizonte. A las 12:12:00
horas comenzará el eclipse en su
máximo esplendor.

De acuerdo a los datos

registrados por la Administración
Nacional de Aeronáutica y
Espacio (NASA), marcó como el
total de la umbra (100 por ciento
de obscuridad) en la comunidad
de Dolores Hidalgo, en el

municipio de Nazas y también
con el mayor tiempo de
avistamiento, de cuatro minutos
y 28 segundos.

La secretaria de Turismo en el
Estado, Elisa Haro Ruiz, detalló se

espera una derrama económica
de 500 millones de pesos y 50 mil
personas para presenciar el
Eclipse Solar Total y especificó
que ya se cuenta con
reservaciones en hoteles para
disfrutar del espectáculo natural,
cuya trayectoria serán los estados
de Sinaloa, Durango y Coahuila
en México.

Dijo que entre los municipios
donde se podrá vivir el fenómeno
con casi el 100 por ciento de
umbra y duración entre tres y
cuatro minutos son Pueblo
Nuevo, Durango, Canatlán, Nuevo
Ideal, San Juan del Río, Rodeo,
Nazas, Mapimí, Lerdo, Gómez
Palacio y Tlahualilo.

Tania Arguijo, presidenta del
Comité Ruta Eclipse 2023-2024
(Astrofísica), resaltó que se
recibirá a personal de la NASA,
NatGeo, Discovery, Cazadores de
Eclipses, Científicos, turismo
internacional y otras agencias
espaciales, al tiempo de recordar
que la última vez que hubo un
eclipse solar en este lado del
continente fue en 1991 y
próximamente en 2024 y el
subsecuente será en el 2052.
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Durango aprovechará eclipse solar del 2024
para generar turismo y derrama económica

Después de 70 años, ya falta poco para concluir la carretera Los Herrera - Tamazula: EVV
DURANGO, DGO.

Luego de 70 años de iniciar su
construcción, falta poco para que
se termine la carretera Los
Herrera – Tamazula, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al realizar un
sobrevuelo en esta zona de la
Sierra Madre Occidental, a fin de
conocer su avance.

La movilidad segura de esta
región del estado, será una
realidad, apuntó al supervisar
esta ruta junto al delegado de la
Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT), Ángel Sergio Dévora
Núñez y la titular de
Comunicaciones y Obras Públicas
del Estado (SECOPE), Ana Rosa
Hernández, donde aprovechó
para agradecer el apoyo recibido
por parte del Presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador en obras de
conectividad como ésta.

Es un eje interestatal entre
Durango y Sinaloa, se empezó en
la década de los años 70´s y se

está concluyendo con una
importante inversión en la
presente administración, ya que
se le invierten mil 300 millones
de pesos de la presente
Administración Federal, a lo cual
se le suma un complemento de
mil 120 millones, para dar un
total de alrededor de dos mil 420
millones de pesos, detalló Dévora
Núñez, al considerar importante

que el gobernador sea quien
personalmente supervise esta
obra.

Además, que al término de esta
rúa, se prevé un gran impacto en
la integración de municipios
como Tamazula, Canelas, Topia y
Otáez; Tepehuanes, Santiago
Papasquiaro, Nuevo Ideal,
Canatlán y la capital, ya que este
eje interestatal, también

beneficiará a la minería y al
ámbito forestal. 

Esteban Villegas Villarreal, dijo
que al concluir esta obra, será
posible que el Presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador esté en posibilidades de
entregar la carretera, que por su
complejidad, tiene características
similares a la rúa Durango-
Mazatlán.

Obras como esta, son muestra
de que con el quinto  Eje del Plan
Estatal de Desarrollo (PED), se
incrementa la cobertura y
conservación de la red carretera
como factor fundamental para el
crecimiento económico y social
del estado, para logra un
Durango integrado, con
infraestructura y servicios de
calidad.



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El consejero presidente del
Instituto de Evaluación de
Políticas (Inevap), Emiliano
Hernández Camargo, indicó
que Pueblo Nuevo Durango
podrá aplicar mejor los
recursos federales del Fondo
de Aportaciones para la
Infraestructura Social
Municipal, ya que el de Obras
Públicas del Estado de
Durango le ha generado
acciones muy puntuales para
que las obras de este
municipio sean mucho más
eficientes e impacten a mayor
número de ciudadanos.

Explicó que se hizo entrega
al alcalde Adrián Noel
Chaparro Gándara del
documento que contiene los
aspectos susceptibles de
mejora de este fondo,
producto de la evaluación

realizada en el periodo 2020-
2021.

Informó que se iniciara el
proceso de mesas de trabajo
para implementar las mejoras
necesarias para la operación
de los recursos económicos
federales que lleguen al
municipio, por eso es
determinante que este
organismo autónomo
continue fortaleciendo el

vínculo colaborativo para
evaluaciones en el Plan de
Desarrollo 2022-2025. 

Entre estas acciones se
encuentra diseñar una guía
para priorizar obras de gran
impacto social con una
argumentación para el
cumplimento de su objetivo,
así como generar una ruta
general para que los recursos
federales sean canalizados de

manera eficiente como
trasparente a las obras más
importantes en realizar, así
como la capacitación de los
funcionarios públicos y así
poder cumplir con estos
estándares de calidad,
generando indicadores en
todo el proceso para medir la
eficiencia entre otros rubos en
materia de obra pública y
desarrollo social, concluyó.

DURANGO, DGO.
El Congreso del Estado de

Durango homologará los
ordenamientos jurídicos a lo
que plasma las leyes federales
a favor de las niñas, niños y
adolescentes, afirmó la
diputada Rosa María Triana
Martínez al participar en la
Primera Reunión de la Red de
Comisiones Legislativas en
materia de Niñez y
Adolescencia.

Durante el encuentro que se
celebró en el Congreso de la
Ciudad de México, con la
presencia virtual y presencial de
17 Presidentas y Presidentes de
las comisiones ordinarias de los
Congresos Estatales, se
presentó el Plan de Acción de la
Red.

En representación del Poder
Legislativo, la también
presidenta de la Asuntos
Familiares y de los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes,
formó parte de los acuerdos
que se impulsarán en los
Congresos locales, entre lo que
destacan la armonización,
revisión e impulso de temas
como la homologación en
materia de castigo corporal y
humillante, reclutamiento
Ilícito de niñas, niños y
adolescentes por el crimen
organizado, de los cuales
algunos aspectos ya tiene

contemplados Durango en su
legislación.

Así como establecer la
agravante de feminicidio
cuando las víctimas sean niñas
y adolescentes, impulso de la
Ley Reglamentaria en materia

de Adopción, Infancia
Migrante, Erradicación del
trabajo infantil y revisión de
tipos penales relacionados con
la violencia sexual de niñas,
niños y adolescentes.

Durante las mesas de trabajo

también se contó con
representantes del Instituto
Nacional de Mujeres, de la
Procuraduría de Protección de
Niñas, Niños y Adolescentes, de
UNICEF México, Save The
Children México y World Visión.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaría de Turismo en el
estado, Elisa aro Ruiz indicó que
el primer balance de esta Semana
Santa arroja buenas cuentas para
la entidad, con una presencia de
cuando menos 10 mil visitantes.

La funcionaria estatal señaló
que de acuerdo a las cuentas que
tiene la dependencia tan solo, el
pasado fin de semana se captó
una alta cantidad de turistas, que
reactivaron al sector servicios, a
la hotelería entre otros giros en la
entidad.

Contó un aproximado de 60 por
ciento en ocupación de
habitaciones en los hoteles de la
ciudad, lo que implica una buena
respuesta por parte del turismo.

Manifestó que entre Los
visitantes se destacan los que
proceden de Estados como
Sinaloa, Nuevo León, Zacatecas,
Estado de México, Coahuila y
Chihuahua.

También se detectaron algunos
visitantes internacionales sobre
todo de destinos como Illinois
California en Estados Unidos,
también Se recibieron grupos de
Argentina y Chile.

En el caso de los paseos
turísticos se tuvo una influencia
de siete mil 500 personas en los

diferentes que se encuentran en
la capital y en la comarca

lagunera.
Y finalmente aseguró que

también los pueblos mágicos que
se encuentran en Durango

recibieron una importante
afluencia de turistas.

Turismo reporta 10 mil
visitantes este fin de semana

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Elvira Silerio Díaz, directora de

Promoción Turística del Municipio
de Durango, informó que durante
el primer fin de semana del
Festival Ricardo Castro se registró
una asistencia importante de
ciudadanos de Sinaloa, Coahuila,
Tamaulipas y Chihuahua, además
algunos connacionales han
llegado a la ciudad.

Explicó que se busca lograr un
promedio de 80 por ciento de
ocupación hotelera durante las
dos semanas de vacaciones.

Indicó que el primero fin de
semana se logró un 64 por ciento,
pero se prevé que el próximo
repunte un poco más.

Apuntó que se espera un
repunte en la ocupación hotelera

con motivo de la Semana de la
Moto.

Algunos comercios registraron
un 25 por ciento de incremento en
sus ventas durante este fin de
semana, pero la funcionaria confió
que este comportamiento se
mantendrá durante todo el
festival.

Destacó que se capacitó a la
Policía Turística, además los
módulos del programa Yo Soy Tu
Anfitrión están en todos los
puntos estratégicos de la ciudad
para cualquier duda que pudiera
surgir en los visitantes.

Además en los hoteles se
repartió folletería y cuponeras,
por lo que agradeció toda la
iniciativa privada por los
descuentos brindados a los
visitantes, concluyó.

Buena ocupación hotelera

DURANGO, DGO.
La Facultad de Medicina y

Nutrición de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
signó convenio con el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS)
con el objetivo de brindar campos
clínicos para que los alumnos de
la licenciatura en Nutrición
realicen su servicio social.

El director de la unidad
académica juarista, Antonio
Sifuentes Álvarez recalcó que
“hacía tiempo que teníamos
pendiente actualizar los
convenios de la licenciatura en
Nutrición con el Seguro Social, el
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del

Estado (ISSSTE) y la Secretaría de
Salud en el estado de Durango,
por lo que signar este primer
convenio es importante”.

Dijo que el convenio con el IMSS
fue específico sobre los campos
clínicos para el servicio social,
exclusivamente de los
estudiantes de Nutrición, con lo
que se les brindan importantes
espacios para poner en práctica
sus conocimientos. 

“Con esto tenemos los campos
clínicos libres en el Seguro Social
para que nuestros pasantes
realicen su servicio social. A los
estudiantes se les brinda un lugar
donde realicen su servicio y es
indispensable; en el caso de la

Facultad tenemos regularizados
los campos clínicos y brindamos
seguridad”, comentó el director
de la FAMEN.

Para finalizar, el director
Sifuentes Álvarez destacó que
seguirán en la búsqueda de
espacios para que los estudiantes
cumplan con su servicio social, en
particular para los nutriólogos,
quienes cada día demuestran su
calidad en las diferentes
especialidades de esta
licenciatura.  

Nutriólogos de la FAMEN tendrán
espacios para hacer servicio social
en el IMSS
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de agencias de
viajes en Durango, Rosa María
Román Moreno alertó a cerca de
la vulnerabilidad que tienen
algunas aerolíneas y algunas
plataformas para ser utilizadas
por ciberdelincuentes y cometer
fraudes.

Aerolíneas como Volaris,
Aeroméxico y VivaAerobus son
vulnerables a ser de alguna
manera alteradas para que
cuando una persona se ponga en
contacto pueda dirigirse hacia
una página falsa, a través de la
cual se estaría cometiendo una
estafa a las personas que de
buena fe están buscando algún
paquete de viaje.

Indicó que una de las señales
más claras es que se pide dinero,
se advierte de la posibilidad de
cancelar el supuesto paquete si
no se depositan cantidades de
dinero que ellos piden. Indicó que
se tiene conocimiento de algunas
que han obtenido hasta 15 mil
pesos por un viaje que no existe.

Por lo anterior es necesario que
se regrese a la compra de
paquetes en agencia que cuenten
con certificaciones.

Anotó que hubo un tiempo en
que las plataformas estuvieron
desplazando las agencias
establecidas, sin embargo cuando
se ha visto la vulnerabilidad y la
alta incidencia de fraudes los
ciudadanos están regresando a
las agencias a adquirir sus
paquetes en forma segura.

En otro orden de ideas respecto
a las impresiones de los primeros
días de Semana Santa, manifestó
que se tiene una buena
movilidad, el puerto de Mazatlán
está prácticamente lleno con

algunos pocos espacios, sin
embargo, entre los destinos más
buscados por los duranguenses

está Cancún.
También se ha observado una

afluencia interesante en Durango

de mexicanos que vienen a
conocer este destino.

En este punto aprovechó para

resaltar que en los últimos tres
años se ha detonado el turismo
nacional más que internacional.

Alertan por fraudes en viajes a
través de plataformas digitales
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Inicia recorridos la Policía Ambiental 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Albino Ponce, director municipal

de Medio Ambiente, informó que
una vez iniciada la Semana Santa
la Policía Ambiental está
trabajando en coordinación con
Protección Civil y Seguridad
Pública Municipal visitando los
parajes turísticos.

Explicó que se está invitado a
todos los paseantes a cuidar su
seguridad y a recoger su basura y
apagar las fogatas.

Destacó que se trabaja en
conjunto con la Secretaría de
Recursos Naturales y con la
Comisión Nacional Forestal
(Conafor).

Explicó que esta dependencia ya
se cuenta con vehículos que por
un tema administrativo fueron
retirados, pero en este
momento ya se están
atendiendo los reportes con
efectividad.

Actualmente se cuenta con
ocho unidades, 14 elementos de
Policía Ambiental y ocho de
Seguridad Pública para atender
a la ciudadanía.

Explicó que existen personas
muy descuidadas, lo que
provoca accidentes por lo que es
necesario generar conciencia.

Apuntó que si a pesar del
llamado de la autoridad
municipal a no tirar basura

alguna persona lo hace se hará
merecedora de una sanción.

Indicó que los principales
motivos de reportes a la Policía

Ambiental son por el crecimiento
de árboles que afectan la

infraestructura urbana, presencia
de escombros y maltrato animal.

Espacios recreativos dignos: MC
DURANGO, DGO.

A través de la Secretaría de
Derechos Humanos e Inclusión
social de Movimiento Ciudadano
en coordinación con asociaciones
civiles y la regidora Tita de la Parra,
se trabaja en la rehabilitación y
creación de espacios seguros. Es
por ello que desde hace un par de
días se trabaja en la rehabilitación
del parque recreativo de la colonia
La Joya, comentó Ezequiel García
Torres.

Buscamos mejorar las
condiciones de vida para los
sectores más vulnerables de
Durango creando acciones que
fomenten la participación
ciudadana para mejorar sus
entornos; rehabilitar juegos
infantiles, limpieza de jardines,
plantar árboles que los mismos
vecinos puedan cuidar, agregó el
coordinador de la secretaria de

derechos humanos del
Movimiento a la Alegría, Ezequiel
García.

Además, se entregaron diversas
gestiones que se lograron gracias
a la coordinación con asociaciones
civiles, donde se pudieron
entregar: juguetes, pañales, toallas
sanitarias y preservativos, a
solicitud de la misma comunidad.

Movimiento Ciudadano reconoce
los derechos humanos como un
principio irrenunciable de la
socialdemocracia.

Comprometidos con el
reconocimiento de las diferencias
de identidad y de género que
enriquecen a la sociedad y afirman
la igualdad y las garantías que
debe ofrecer el Estado, por encima
de cualquier otra consideración.
Así como la participación conjunta
con las y los ciudadanos para
mejorar las condiciones de vida de
todas y todos.

Entre las acciones que se

realizaron con los vecinos de La
Joya, se inició con el rescate de sus
áreas verdes para contar con
espacios seguros donde niñas y
niños puedan disfrutar de la
alegría de sentirse libres y seguros;
además de acondicionar espacios
para los adultos mayores donde
encuentren un lugar de encuentro
para poder mantenerse
proactivos. 

“Creamos comunidad,
concientización a través de la
generación de espacios
recretativos dignos para que las
personas puedan entender que el
espacio es de ellos y necesitamos
cuidarlo entre todos, por ello
seguimos invitando a la sociedad
civil en general para que se sumen
y podamos juntos seguir
trabajando; estamos
comprometidos con la garantía de
todos los derechos para todas las
personas, incluyendo su derecho a
la alegría” finalizó Ezequiel García.

Durango será testigo privilegiado
del eclipse norteamericano 2024

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango será el testigo más
afortunado del eclipse
norteamericano que se espera el
8 de abril del próximo año, ya
que pasará por 10 municipios
del estado y tendrá un punto de
mayor lucidez en el municipio
de Nazas, así lo informó el
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal en
conferencia de prensa, donde
además se comprometió a
generar la infraestructura para
este evento, que atraerá
visitantes de la NASA, entre
otros

El evento sucederá en el año
2024, por lo que se tiene un año
para trabajar en conjunto con la
sociedad, para disfrutar de ese
eclipse, que hará que los ojos

del continente y del mundo
volteen a ver a Durango. 

Con miras a ello, se conformó
un comité para trabajar durante
los próximos meses en este
proyecto.

En el marco de la conferencia
de prensa que se desarrolló en
el museo Francisco Villa, Tania
Arguijo, presidenta del Comité
Ruta Eclipse 2023-2024, explicó
detalles de este evento que es
especial y de alto valor.

Indicó que el hecho de que
diez municipios tengan la
fortuna de ser parte del paso de
este eclipse, no solo como
turistas o espectadores, sino
también como parte de las
investigaciones que se
desarrollan con estos
fenómenos que tiene que ver
con los mismos y hasta con el
comportamiento de los
animales.



DURANGO, DGO.
El 31 de marzo se conmemora el

Día Mundial contra el Cáncer de
Colon, en este sentido la
Organización Mundial de la Salud
(OMS) reportó que el cáncer es la
principal causa de muerte en el
mundo, en 2020 casi 10 millones de
defunciones fueron por esta causa
y los tipos de cáncer más comunes
son los de mama, pulmón, colon y
recto y próstata. 

En Durango, el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) registró en
el 2020 un total de 113 egresos
hospitalarios con diagnóstico de
cáncer de colon, de los cuales 33%
fueron hombres y 27% mujeres;
ambos mayores de 60 años,
mientras que 26% de mujeres y
14% de hombres correspondieron a
una edad de entre 20 y 59 años.

En este 2023 se tiene un total de
5 casos de los cuales 3 son hombres
y 2 mujeres, lo anterior lo dio a
conocer Norma Angélica Lamas,
coordinadora Auxiliar Médica de
Salud Pública.

Comentó que el desarrollo del
cáncer se relaciona al consumo de
tabaco, obesidad, consumo de
alcohol, baja ingesta de frutas y
verduras y a la falta de actividad
física, estos factores se consideran
modificables, es decir, puedes
cambiar tu estilo de vida para
disminuir el riesgo de padecer
cáncer. 

Sin embargo, existen factores no
modificables como la edad, y
aunque los jóvenes pueden
padecerlo, es mucho más común
después de los 50 años de edad;
también se debe considerar el
antecedente familiar de cáncer ya
que esto incrementa el riesgo de
padecerlo. 

Nueve de cada 10 casos de colon
se pueden curar si se detectan a
tiempo, lamentablemente la
mayoría de los pacientes llegan a la
consulta cuando ya se encuentra en
una fase avanzada de la
enfermedad.

Es posible que al principio no
cause síntomas o los cause de
manera inespecífica, es decir, se
presentan cambios en las
evacuaciones como diarrea o
estreñimiento, sensación de
evacuar aun después de haberlo
hecho, sangre rojo brillante en las
heces o sangre en que puede
ocasionar que se vean oscuras las
evacuaciones, cólicos o dolor
abdominal, debilidad y cansancio,
perdida inexplicable de peso. 

Por lo general la enfermedad
inicia con pólipos en la pared del
intestino, pueden extirparse antes
de que se transformen en cáncer,
por ello, las pruebas periódicas de

detección son una de las estrategias
más efectivas contra el cáncer
colon.

Entre ellas se encuentra la
detección de sangre oculta en heces

fecales, esta prueba se realiza
porque al padecer cáncer de colon
los vasos sanguíneos se vuelven
frágiles y sangran durante el paso
del excremento. 

También se pueden realizar
exámenes visuales para observar la
estructura del colon y detectar
cualquier anomalía y esta se realiza
con endoscopio.
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Consumir tabaco, alcohol y bajar ingesta de
frutas y verduras desarrolla cáncer: IMSS
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Centro de
Negocios de
la UJED
ofrece
diplomado en
gestión de
proyectos 

DURANGO, DGO.
El Centro de Negocios de la

Universidad Juárez del Estado
de Durango (CN-UJED) ofrece
un diplomado internacional
en conjunto con la
Universidad Nacional
Autónoma de Chota, Perú,
como parte del convenio de
colaboración que tienen
ambas instituciones. 

Rafael Reyes Tirado, director
del CN-UJED, mencionó que el
diplomado se imparte de
manera virtual y está dirigido
especialmente a los alumnos
de la institución peruana y de
la máxima casa de estudios en
Durango. “Es un diplomado
muy interesante, pues dota a
los participantes de
herramientas en diferentes
temáticas que les permiten
desarrollar un modelo o un
plan de negocios para que
puedan aterrizar su idea;
también ampliará sus
conocimientos en temas de
emprendimiento”. 

Asimismo, señaló que
“tenemos la participación de
nueve ponentes de diferentes
países, eso le da un valor muy
significativo al diplomado,
pues son distintos enfoques
de emprendimiento de cada
país, además de compartir
sus buenas prácticas; es muy
provechoso para las noventa
personas que se inscribieron
y están disfrutando del
diplomado, que culminará en
el mes de mayo”. 

Comentó que el diplomado
consta de seis módulos muy
completos, “son 140 horas de
diplomado, esto representa
para la Universidad y el
propio Centro de Negocios el
doblar esfuerzos para
vincularse con otras
instituciones educativas, en
este caso de manera
internacional, pues es un
crecimiento que genera
vínculos. Este diplomado es
parte de nuestro plan de
trabajo 2023 en el área de
capacitación”, concluyó. 

Vacaciones al 100, gracias
al Festival Ricardo Castro

DURANGO, DGO.

Familias y turistas en Durango
cuentan con más y mejores
oportunidades de esparcimiento
y actividades artísticas y
culturales en estas vacaciones,
gracias al Festival Ricardo Castro,

coincidieron asistentes al
concierto inaugural de Pepe
Aguilar.

“Nos la hemos pasado muy
bien”, afirmó la duranguense
Socorro Adame, quien fue una de
las fans de Pepe Aguilar que
estuvo en primera fila. “También

estamos felices de que vengan
personas de otros estados”,
agregó. 

De la misma forma, María
Pizarro, acompañada de su
familia, reconoció que las más de
170 actividades gratuitas del
programa son muy atractivas y

harán más divertidas las
vacaciones, sobre todo para los
niños y niñas. 

Celebraron que Toño Ochoa
brinde espacios para la recreación
y la cultura a las familias de
Durango. “Ya hacía mucha falta”,
dijo María Pizarro.

Toño Ochoa encabeza aprobación duranguense
DURANGO, DGO.

Toño Ochoa es el mejor evaluado
de Durango, con la aprobación del
62.7 por ciento de la ciudadanía,
así lo indicó la evaluación del mes
de marzo publicada por la casa
encuestadora Demoscopia
Digital.

Los resultados del muestreo
realizado indican que es el líder
en aprobación en el ranking
estatal, donde superó a
municipios punteros como
Gómez Palacio, Santiago
Papasquiaro, Canatlán y Lerdo.

Además, muestra cómo el
trabajo de Toño Ochoa es cada
vez más aceptado por la
población, al escalar dos peldaños
en el ranking de mejores alcaldes
a nivel nacional.

De un mes a otro pasó del lugar
14, con 62.1 por ciento (febrero) al
sitio 13 con 62.7 por ciento

(marzo), mostrando un
crecimiento de aceptación

ciudadana desde el inicio de su
administración, por sus

resultados en obras y programas
desarrollo.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el fin de brindar
seguridad a las familias
gomezpalatinas que acuden al
Parque Acuático La Esperanza,
el cual abrió, con un rotundo
éxito sus puertas el día de ayer,
el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección
Municipal del Deporte, dispuso
de un equipo profesional de
salvavidas, quienes estarán
vigilando a los paseantes
durante su estancia es este
nuevo concepto de diversión.

El titular del Deporte en el
municipio, Iván Sánchez
Hernández, comentó que, se
cuenta con el apoyo total de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale
para brindar un servicio de
calidad, dejando como
prioridad la seguridad de la
ciudadanía gomezpalatina, que
acuda en estas vacaciones a
disfrutar del Parque Acuático,
es por ello que un equipo de
salvavidas profesionales estará
al cuidado de los asistentes.

Además, la Dirección del
Deporte está organizando
torneos de voleibol de playa,
con el fin de que haya
diversión, tanto para chicos y
grandes, en este espacio
dispuesto por el Ayuntamiento
y el cual es gratuito.

El Parque Acuático La
Esperanza permanecerá abierto
hasta el domingo nueve de
abril, donde toda la familia
podrá divertirse en la gran
variedad de atracciones como lo
son más de 30 inflables, entre

los que se incluyen albercas
gigantes, chapoteaderos,

juegos mecánicos, además de
presentaciones musicales,

cancha de voleibol playero y
stands de comida. Prohibida la

entrada con bebidas
alcohólicas.

Salvavidas profesionales vigilan parque Acuático La Esperanza
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GÓMEZ PALACIO, DGO

Ante los casos de suicidios que
se han presentado en Gómez
Palacio en fechas recientes, la
Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana lleva a
cabo cursos de capacitación a los
elementos de todas las
corporaciones involucradas en
brindar seguridad a la
población.

El titular de Seguridad Pública,
Iván Torres Chávez, señaló que,
ante los lamentables hechos
ocurridos en el municipio, donde
jóvenes gomezpalatinos han
escapado por la puerta falsa, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, ha
dado la instrucción para que se
tomen las medidas necesarias
para evitar, en la medida de lo
posible, este tipo de situaciones
lamentable.

Personal del área de Prevención
al Delito, elementos de
Seguridad Pública, además los
adscritos a la Rural, GORIS,
Grupo Violeta y agentes de
Vialidad, por ser los primeros
respondientes en situaciones de
riesgo, son los que están
recibiendo la capacitación, para
actuar en caso de alguna

situación, ya que les ha tocado
acudir a un llamado de auxilio
sobre una persona que está
intentando quitarse la vida.

Estas pláticas vienen a reforzar
sus conocimientos, sobre cómo

actuar en caso de que una
persona intente quitarse la vida,
que en el mayor de los casos son
hombre de 17 a los 28 años de
edad, agobiados por situaciones
amorosas y falta de empleo y

casi todos con un patrón de uso
de sustancias tóxicas.

Por último, Torres Chávez
señaló que, la corporación a su
cargo, lleva a cabo pláticas sobre
prevención a las drogas en

escuelas del área urbana y rural
de Gómez Palacio, estas se
brindan tanto a los alumnos,
maestro y padres de familia, con
el fin de involucrarlos a todos en
este delicado tema, concluyó

Ayuntamiento de Gómez Palacio
toma acciones contra el suicidio



Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este pasado
lunes, agentes de la Policía
Investigadora de Delitos se
trasladaron al Hospital General
de Especialidades de Gómez
Palacio, Dgo., ya que en dicho
lugar se encontraba un herido
por arma de fuego.

Al llegar los elementos, el
personal médico les informó
que ingresó al nosocomio Adán
Martínez Cervantes, de 42 años
de edad, vecino del Ejido Ahedo,
de Gómez Palacio, con una
herida producida por proyectil
disparado por arma de fuego
con orificio de entrada en
hombro derecho, sin presentar
orificio de salida, sin embargo,
se dio de alta voluntaria.

Los agentes se trasladaron al
domicilio del lesionado, quién
les comentó que los hechos
sucedieron el domingo 02 de
abril de 2023,
aproximadamente a las 23:00
horas, cuando se encontraba en

el interior de su domicilio,
cuando llegó su cuñado Marcelo
González Moreno, de 45 años de
edad, vecino del mismo Ejido,
quién sin decir palabra alguna
saca de entre sus ropas un arma
de fuego y al dispararle le
ocasiona la lesión descrita, para
luego darse a la fuga.

Adán se trasladó a recibir
atención médica al hospital
antes mencionado dándose de
alta voluntaria y regresarse a su
domicilio.

Sobre este caso, agentes de la
Vicefiscalía Región Laguna, ya
buscan al presunto responsable
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 53 años de edad,
de nombre Hugo Quintero
Arenivas, vecino de la colonia
Niños Héroes, de esta ciudad
capital, perdió la vida en un
accidente laboral cuando
conducía un camión en una
mina.

Los hechos ocurren la
madrugada de este martes,
cuando ingresó al Servicio
Médico Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley,
luego de que se recibiera un
reporte por parte del personal de
la Compañía Minera de Avino,
ubicada en el municipio de
Pánuco de Coronado, Dgo.,
mencionando que al interior de
la mina Hugo conducía un
camión tipo volteo, en el cual
sufrió una volcadura tras
desgajarse un cerro, con los
resultados antes descritos.

Muere al desgajarse cerro en una mina

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
recuperaron una motocicleta que
tiene reporte de robo desde el año
2013, misma que fue localizada
aparentemente abandonada a un
lado de la carreta de Gómez
Palacio-Jiménez, en el municipio
de Mapimí, Dgo. 

Se trata de una motocicleta
marca Honda modelo CG 125 del
año 2010, color roja, que presenta
reporte de robo del día 6 de mayo
del 2013 en el estado de Durango,
la cual fue localizada cuando
agentes estatales realizaban su
recorrido de vigilancia por la
carretera Gómez Palacio-Jiménez,
señalando que a la altura del
kilómetro 108 en el poblado El
Termo, de Mapimí, observaron
dicho vehículo a un costado, en

aparente abandono.
Los elementos preguntaron a las

personas de los alrededores y
ninguno manifestó ser el
propietario de la misma y
desconocían quién era el
propietario, por lo que se dieron

a la tarea de checar en Plataforma
México y resulta que esta
presenta reporte de robo desde el
año 203, motivo por el cual se
puso a disposición del Ministerio
Público para el procedimiento
correspondiente. 

Lo baleó su cuñado PE recupera motocicleta
robada hace 10 años 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía
Investigadora del Delito (PID), del
municipio de San Juan del Río,
Dgo., cumplimentaron una orden
de aprensión girada por un Juez

de Control, en contra de Jesús,
presunto responsable de matar a
una yegua.

Ocurrió el 28 de octubre de 2022,
en el rancho Malpaís, cuando el
ahora detenido, presuntamente
de un balazo, terminó con la vida
de la yegua de 1/4 de milla,

nombrada “Paulina”.
Los elementos de la PID,

preocupados por salvaguardar la
integridad de niños, niñas y
mujeres, así como la dignidad de
los animales, se dieron a la tarea
de buscar, encontrar y capturar a
Marco, en el entronque de la

Coyotada y carretera Francisco I.
Madero, haciéndole saber el
porqué de su detención y sus
derechos, para posteriormente
trasladarlo a la capital
duranguense, para que se proceda
conforme a derecho.

Fuentes dignas de crédito

informaron que, durante la
primera audiencia, el Juez vinculó
a proceso a Jesús y como medida
cautelar le dictó prisión
preventiva la cual deberá cumplir
en el Centro de Reinserción Social
(CERESO) 1 de la ciudad de
Durango.

Mató de un balazo a una yegua 

Agencias
MICHOACÁN 

Dos policías resultaron
heridos tras ser atacados por
sujetos armados en el
fraccionamiento Misión del
Valle de Morelia, en
Michoacán.

Los primeros reportes
señalan que el ataque ocurrió
cuando sujetos armados
dispararon en varias calles de
la localidad.

Los agresores habrían herido

a los dos oficiales mientras sus
compañeros pidieron auxilio
por el ataque.

Tras la balacera, se registró
un importante operativo de
seguridad debido a que,
presuntamente, los agresores
se resguardaron en un
domicilio particular.

Hasta el momento, las
autoridades no han
confirmado la detención de los
presuntos agresores y se
mantiene el cerco de
seguridad.

Al menos dos policías heridos tras ataque armado en Morelia

Hasta 167 años de cárcel para
delincuentes, con Cero Impunidad

CIUDAD DE MÉXICO

El subsecretario de Seguridad
Pública de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), Luis Rodríguez Bucio, dijo
lo anterior al presentar el informe
quincenal en la conferencia
matutina del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Del 22 de marzo al 3 de abril,
manifestó, fueron detenidas 16 mil
722 personas por delitos federales
y del fuero común.

Detalló que con relación a los
sentenciados Israel “N” y Noé “N”,
integrantes de la banda “La Flor”,
recibieron una pena de 113 y 131
años de cárcel, respectivamente,
por secuestro.

A Hiris Yasmín “N” y Vanessa
Lizbeth “N” se les dictaron
condenas de 167 y 141 años de
prisión, a cada una, por cometer
dos feminicidios y sustraer del
vientre de una de las víctimas al
bebé.

Mientras que Bonifacio “N”, alias
“El Sapo”; Raúl Emmanuel “N”, “La
Cebra”, y Uriel “N”, alias “el
Gordo”, integrantes del grupo
delictivo Guerreros Unidos, fueron

sentenciados a 50 años de cárcel
por secuestro; además, están
relacionados con los homicidios de
otras personas.

Por el feminicidio cometido en
2020, en Martínez de la Torre,
Veracruz, Diego “N” fue
sentenciado a 40 años de cárcel; en
Nuevo León, Javier “N” fue
condenado a 77 años por
secuestro y robo con violencia, y
en Chiapas, a cinco se les aplicó
una pena de 90 años por el
secuestro de una persona.

En la presentación del informe, el
funcionario apuntó que también
se realizaron cuatro extradiciones,
entre ellas Jorge Iván “N”, alias el
“El Cholo Iván”, jefe de seguridad
de “El Chapo” Guzmán; Rubén
“N”, alias “El Ingeniero”, acusado
de delitos contra la salud y lavado
de dinero.

Informó que en Nuevo León se
rescató a 93 migrantes de
Honduras, India, Guatemala, El
Salvador y Ecuador. Se capturó a
Gerardo “N”, responsable del
traslado de estas personas.

El subsecretario Rodríguez Bucio
reportó que Edgar “N”, alias “El
Minimí”, líder de la banda La

Línea, afín al Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), fue arrestado,
por estar relacionado con 11
homicidios; dos secuestros y la
violación de una mujer.

Otro aprehendido es “El
Liverpool”, relacionado con al
menos ocho asesinatos en varios
municipios del estado de Hidalgo.

Resaltó que estas acciones han
sido resultado de la coordinación
entre autoridades estatales y la
Comisión para la Atención del
Delito de Homicidio Doloso
(CONAHO) de la SSPC.

En Quintana Roo, se detuvo a
Ángel de Jesús “N” y Antonio “N”,
homicidas del empresario de
Chetumal, Cipriano “N”, el 21 de
marzo de 2023.

En Acapulco, Guerrero, se
capturó a José Eduardo “N”, alias
el “Domino's”, integrante del
grupo criminal “Los Totos”, y
responsable del homicidio del
policía municipal Antonio “N”.

Mientras que en Buenavista,
Michoacán, fueron arrestados Juan
Carlos “N”, Roberto Antonio “N” y
José Ángel “N”, acusados de
secuestrar y matar a cinco policías
municipales en Cananea, en 2007.

Vinculan a proceso a
par de ladrones 
Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad Especializada
en Delitos de Robo, y mediante
los datos de prueba aportados
ante sede judicial, obtuvo
vinculación a proceso para Carlos
Alberto y Luis Miguel, por la
probable comisión del delito de
robo a casa habitación, cometido
en perjuicio de una joven mujer.

Los hechos ocurren el pasado 27
de marzo al filo de las 15:00
horas, cuando ingresaron al
domicilio de la víctima ubicado en
la avenida Florida, del
fraccionamiento Aztlán de esta
ciudad, del que sustrajeron un
tanque de gas de 30 kilos, un
horno de microondas marca
Sharp, color blanco, así como una
pantalla Toshiba de color negro,
dándose a la fuga a bordo de una

camioneta Dodge, línea Caravan,
color gris.

Posteriormente, acudieron
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
quienes lograron la detención de
los ahora imputados, cuadras
más adelante, asegurándoles los
objetos hurtados, así mismo,
fueron trasladados a la sala de
detención provisional de esta
Fiscalía, quedando a disposición
del representante social
especializado en la materia.

Finalmente, se llevó a cabo la
audiencia de vinculación a
proceso en la que el Juez de
Control y Enjuiciamiento dictó
medida cautelar de prisión
preventiva para Carlos Alberto y
Luis Miguel misma que deberán
cumplir al interior del Centro de
Reinserción Social 1, otorgando
un plazo de un mes para el cierre
de la investigación
complementaria.
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Secuestran a esposa e hija de militar en Fresnillo
Agencias
ZACATECAS

La Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) informó del
secuestro de dos mujeres y una
bebé en el municipio de Fresnillo,
estado de Zacatecas, donde dos
de ellas son esposa e hija de un
soldado perteneciente al 97/o
Batallón de Infantería.

La Fiscalía General de Justicia de
Zacatecas emitió las fichas de
búsqueda de las tres víctimas,
quienes fueron identificadas
como una bebé de seis meses de
nombre Zoé Kailany Hernandez
Guzmán; Vianey Leonor Guzmán
Herrera, de 26 años de edad, así
como Alma Yuliana Muñoz
Álvarez, de 26 años de edad.

La Secretaría de la Defensa
Nacional a través de la
Comandancia de la V Región
Militar y 11/a. Zona Militar, hacen
del conocimiento que el día de
hoy, privaron de la libertad en el
Municipio de Fresnillo, Zac., a dos
femeninas adultas y 1 bebe, de la
cual una es esposa y otra hija de
un elemento militar,
perteneciente al 97/o. Batallón de
Infantería (Fresnillo, Zac.)”,
detalló Sdena.

“Por tal motivo y continuando
con la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública y la política de
Cero Impunidad del Gobierno
Federal, arribaran próximamente
al Estado de Zacatecas, refuerzos
militares para dar con el paradero

de las secuestradas y los
responsables”, se lee en el
comunicado.

Medios locales detallaron que en
la calle Prolongación Sonora de
Fresnillo un grupo armado

interceptó el vehículo en el que
viajaban dos mujeres adultas y
una bebé, a quienes obligaron a
descender para subirlas a otro
automóvil y escapar de manera
inmediata.

Autoridades estatales activaron
de inmediato el Protocolo Alba,
en donde se solicitó el apoyo de
la población para dar con el
paradero de las personas
secuestradas.

El estado de Zacatecas vive una
ola de violencia macabra e
inseguridad desde hace unos
meses, ante la cual se
implementó un operativo
liderado por las Fuerzas Armadas.
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) admitió a trámite
los recursos de reclamación
tramitados por la Consejería
Jurídica de la Presidencia de la
República y el Senado contra la
suspensión del Plan B de la
Reforma Electoral.

Con el oficio y los anexos,
fórmese y regístrese el expediente
físico y electrónico relativo al
recurso de reclamación que hace
valer la Consejería Jurídica del
Poder Ejecutivo Federal, en
representación del presidente de
la República… Se admite a
trámite el recurso de reclamación
que hace valer”, expuso la SCJN.

Respecto a la impugnación de la
Mesa Directiva del Senado de la
República, resolvió en el mismo
sentido.

En marzo pasado, el ministro
Javier Laynez suspendió la
aplicación del Plan B de la
Reforma Electoral, bajo el
argumento de preservar el estado
democrático.

Expuso que el decreto
impulsado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
produce una modificación
sustancial en la organización,
funcionamiento y estructura del
Instituto Nacional Electoral (INE),

al grado que “es previsible que se
pueda comprometer su regular
funcionamiento en los términos
en los que venía operando”.

De no concederse la suspensión,
el instituto actor quedaría afecto
a la aplicación del nuevo esquema

orgánico dispuesto por el
legislador, con las consecuentes
adecuaciones presupuestarias, lo
cual traería como consecuencia la
desaparición de plazas y la
remoción de diversos servidores
públicos y, por tanto, la necesaria

afectación irreversible a la
capacidad del instituto para
cumplir las funciones
constitucionales que tiene
encomendadas frente a la
ciudadanía”, refirió el ministro
Laynez Potisek.

El presidente López Obrador
arremetió contra el ministro al
señalar que “se extralimitó“; dejó
en claro que la decisión de Laynez
Potisek “no es un asunto jurídico,
es un asunto político, yo diría
mercantil”.

Suprema Corte admite impugnación de AMLO y el
Senado contra suspensión del Plan B electoral

Ricardo Villanueva es localizado con vida  
Agencias
VERACRUZ

Un día después de que Ricardo
Villanueva Ake, reportero del
diario Presente Veracruz, fuera
reportado como desaparecido,
autoridades de dicha entidad
confirmaron que el periodista
fue localizado con vida. 

Así lo confirmó Israel
Hernández Sosas, secretario
ejecutivo de la Comisión Estatal
de Atención y Protección
Periodistas (CEAPP) a través de
un video, mediante el cual
detalló que el profesional de la
comunicación fue rescatado tras
un operativo coordinado entre
fuerzas estatales y federales. 

Según lo señalado por el
funcionario, Secretaría de
Seguridad Pública (SSP), Guardia
Nacional (GN), Ejército
Mexicano, Fiscalía General del

Estado (FGE) de Veracruz y
Policía Ministerial
cumplimentaron un operativo a
las afueras de Poza Rica, en el
norte de la entidad, mismo que
llevó a la ubicación con vida de
Villanueva Ake. 

Una vez que se localizó al
reportero, se estableció el
protocolo de protección y la
atención médica inmediata. 

De acuerdo con lo informado
por la CEAPP a través de un
comunicado, durante el
operativo se lograron
detenciones y aseguramientos
gracias a una serie de trabajos
de inteligencia y de campo. 

Sin embargo, las
investigaciones en torno al caso
de desaparición del reportero
del diario Presente Veracruz
continúan por parte de la
Fiscalía a fin de esclarecer los
hechos y dar con los
responsables.



Agencias
CHIHUAHUA

La Fiscalía General de la
República obtuvo la vinculación a
proceso de las cinco personas
detenidas por el incendio en una
estación del Instituto Nacional de
Migración (INM) en Ciudad
Juárez, que ha dejado 40 muertos.

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC)
subió este lunes a 40 la cifra de
migrantes muertos tras el
incendio desatado en una
estación del Instituto Nacional de
Migración (INM), en la fronteriza
Ciudad Juárez la semana pasada.

“Al momento se registran 40
personas fallecidas y 27 heridas,
de las cuales 23 permanecen
hospitalizadas”, informó dicha
instancia en un comunicado de
prensa.

Según el relato oficial, el fuego
lo iniciaron los propios migrantes
al quemar unos colchones como
protesta al enterarse de que iban
a deportarlos.
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Vinculan a proceso a detenidos por
incendio en estación de Ciudad Juárez

Presenta UnADM nuevos contenidos digitales en programación de Primavera 2023 del IMER
CIUDAD DE MÉXICO  

Para contribuir en la
construcción de una cultura con
bases técnicas, éticas y
pedagógicas entre los
adolescentes y jóvenes, la
Secretaría de Educación Pública
(SEP), por medio de la
Universidad Abierta y a Distancia
de México (UnADM), presentó
nuevos contenidos digitales que
serán transmitidos a través de la
programación de Primavera 2023
del Instituto Mexicano de la Radio
(IMER).

Durante la presentación, la
rectora de la UnADM, Lilian
Kravzov Appel, en compañía del
director general del Fondo de
Cultura Económica (FCE), Paco
Ignacio Taibo II, y de la directora
general del IMER, Aleida Calleja
Gutiérrez, dio a conocer detalles
de los nuevos capítulos de
Virtualia, En voz alta, El que
quiera tienda, que la emprenda y
Verde será.

Detalló que durante la segunda
temporada de Virtualia, el punto
principal serán las fake news y la
desinformación en muchas de las
plataformas. Kravzov Appel

adelantó algunos de los títulos
que vendrán como “¿Quién
decide qué vemos en las redes
sociales?” “El nuevo cupido
cibernético” y “¿Quién dirige el
internet?”.

Indicó que el podcast En voz alta
trata temas de género, centrado
en violencias como el
hostigamiento, el acoso sexual o
el violentómetro, por lo que
recalcó la importancia de
pronunciarse en contra de estas
conductas con cero tolerancia
desde del sector educativo.

El que quiera tienda, que la
emprenda, se basa en la
economía social, cuenta con la
colaboración de una cooperativa
de mujeres de Oaxaca y trata
temas de economía social
solidaria.

En tanto, el podcast Verde será:
desarrollo sustentable y medio
ambiente, retoma los temas del
cambio climático, el abuso de
fertilizantes y pesticidas, la
destrucción de los suelos o la
economía, entre otros.

Hasta ahora, los podcasts de la
UnADM tienen 60 mil
reproducciones y se han
escuchado en 60 países.

La nueva programación del
IMER está al aire desde el 1° de
abril. Abre con la auténtica banda
librera, mientras los demás
podcasts podrán oírse a partir del
17 de abril en las diferentes

emisoras del IMER, plataformas
digitales (Spotify, Google Podcasts
y Anchor), y sitio web:
unadmexico.mx/podcast 

En la presentación también
participó de Boca de Polen,

Lorena Gómez; de Defensoras de
Nasakobajk, Silvia Domínguez
Sáenz; y de la Red de Parteras Nix
Ixi, Dora Lucía Méndez Alfonzo,
integrantes de la nueva
programación de Primavera 2023.
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Los presidentes sudamericanos

electos en 2021 y 2022 están
sufriendo un acelerado desgaste,
detalló Daniel Zovatto, analista y
director de Idea Internacional.

Pesto Castillo, de Perú y electo en
2021, no logró llegar al segundo año
de su mandato. Fue vacado después
de su intento fallido de autogolpe de
Estado. Se encuentra actualmente
detenido.

Guillerno Lasso, de Ecuador y
también electo en 2021, a dos años
de haber asumido enfrenta
actualmente un proceso de juicio
político que podría representar (si se
aprueba el juicio político, renuncia o
utiliza el mecanismo de muerte
cruzada) el fin de su gobierno.

Gabriel Boric, de Chile, electo en
2021 y que asumió en marzo de 2022,
acusa un fuerte desgaste durante el
primer año de Gobierno con una
popularidad cercana (unos puntos
abajo o unos puntos arriba) del 30 por
ciento.

De los otros dos presidentes
sudamericanos electos en 2022,
Gustavo Petro en Colombia y Luiz
Inácio Lula da Silva en Brasil, el
primero, a escasos ocho meses de
haber asumido también acusa un
fuerte desgaste: 35 aprueba su
gestión y 54 la desaprueba.

Lula, por su parte, enfrentó un
fuerte ataque a las instalaciones de

los tres poderes durante la primera
semana de su gobierno (8 de enero) y
en sus tres primeros meses de
gobierno el balance es mixto: muy
activo en política exterior (como era
esperable), logró controlar la
situación militar y el panorama es
menos claro en materia económica.
A ello hay que sumarle el reciente

regreso de Bolsonaro al país.
Los cinco presidentes

sudamericanos (2021 y 2022) fueron
electos en segunda vuelta y los cinco
o tuvieron o no tienen mayoría
propia en el Congreso. Solo Petro de
momento ha logrado armar una
amplia coalición, muy heterogénea,
que de momento y no exento de

desafíos le permite gobernabilidad.
La opinión de Daniel Zovatto: “el

análisis anterior demuestra el
proceso acelerado de desgaste que
vienen sufriendo los presidentes
sudamericanos electos en 2021 y
2022”.

“La luna de miel es cosa del pasado.
La gobernabilidad se está volviendo -

en contextos de bajo crecimiento
económico, alto costo de vida e
inflación, marcada inseguridad
ciudadana, sociedades irritadas,
elevada fragmentación y
polarización, mayor inestabilidad y
riesgo político- crecientemente
compleja y desafiante para los
sistemas presidenciales”.

Presidentes sudamericanos electos en 2021
y 2022 sufren acelerado desgaste: Zovatto
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El expresidente Donald Trump
escuchó la notificación de los 34
cargos en su contra, todos ellos
consistentes en distintos tipos de
“falsificación de registros
mercantiles en primer grado”.

Los cargos son considerados
“violaciones del artículo 175.10
del Código Penal” y se definen
como un “intento de defraudar y
de cometer otro delito” y de
esconderlo.

Once de ellos están
relacionados con facturas
emitidas por el entonces
abogado de Trump, Michael
Cohen, que se ha declarado
culpable y se presupone será uno
de los testigos principales del
caso.

Los 34 cargos son muy
similares, pero se refieren a
delitos cometidos en un rango de
once meses del año 2017, entre
febrero y diciembre.

Consisten principalmente en el
registro documental en
diferentes soportes, sean libros
de cuentas, cheques u otros
archivos relacionados con Donald
Trump.

Las violaciones al artículo
175.10 a las que se refieren los 34
cargos son consideradas “felony”
(delito grave) de clase “E”, que
según los primeros análisis

publicados en algunos medios
puede costar a su autor varios
años de cárcel.

El documento de imputación no
cita nombres, pero un
comunicado posterior del fiscal
Alvin Bragg aclara que hubo tres
pagos distintos e irregulares: el
primero, de 30 mil dólares, a un
conserje de Torre Trump que
aseguraba conocer el caso de un

hijo ilegítimo de Donald Trump.
Un segundo, el pago de 150 mil

dólares a “una mujer que alega
haber tenido una relación sexual
con Trump”; y un tercero, el pago
de 130 mil dólares “al abogado de
una actriz porno”, en alusión a la
actriz porno Stormy Daniels.

“No hay nada (en la acusación).
No se alega ningún delito federal,
ni que se haya cometido (delito)

contra ninguna ley estatal. No
alega cuál es la declaración
falsificada. Es realmente
decepcionante, es triste y vamos
a luchar contra él, dijo el
abogado de Trump, Todd
Blanche, tras concluir la vista en
la que Trump se declaró no
culpable de todos los cargos.

Blanche insistió a los
periodistas en las puertas del

tribunal neoyorquino de
Manhattan que no esperaba que
algo así pudiera pasar en Estados
Unidos.

“Nadie espera que esto le
ocurra a alguien que fue
presidente de Estados Unidos”,
apuntó el abogado de Trump,
que insistió en que no ha
encontrado “ninguna sorpresa”
en el pliego de las acusaciones

Acusación contra Trump es por
“falsificación de registros mercantiles”



Cuando fue clausurada la 59ª
Conferencia de Seguridad de
Múnich (17al 19 de febrero
pasado), Rusia todavía
permanecía dentro del Nuevo
Tratado de Reducción de Armas
Estratégicas (START) aunque, dos
días después, la Duma ratificó el
anuncio del presidente, Vladimir
Putin, de retirar a su país de este
acuerdo   vital   y   estratégico
para   frenar   una   nueva   era
armamentista nuclear que ahora
parece inevitable.

También   conocido   como
New   Start, este   acuerdo   fue
signado   por Estados Unidos y
Rusia el 8 de abril de 2010 y
entró en vigor, el   5 febrero de
2011 y se habría prorrogado
hasta el 4 de febrero de 2026.  La
salida de Rusia avizora   una
carrera   nuclear   a   la   que   de
manera   inevitable, terminará
sumándose   Estados   Unidos
pero   también   otros   actores
que   buscan posicionarse mejor
dentro del liderazgo global   y
sobre todo proveer a sus propios
países, de un marco disuasorio
más moderno y atemorizante
ante las amenazas regionales e
internacionales.   

En el más reciente Informe de
Seguridad de Múnich 2023
queda  muy claro que la invasión
de Ucrania no es un simple acto
bélico preparado con antelación
en violación  de la soberanía  de
un país.  Lo que Moscú se ha
montado es “un ataque contra
los principios fundamentales del
orden posterior a la Segunda
Guerra Mundial”.

La invasión rusa a Ucrania es
un indicio de que se pretenden
derribar los valores
democráticos   y   liberales, así
como   el   actual   orden
mundial   y   las instituciones
marco erigidas, desde el final de
la Segunda Guerra Mundial.

Así lo refleja el propio Índice de
seguridad de Múnich 2023,
elaborado después de
encuestarse a 12 mil personas en
varias partes del mundo, para
preguntarles su percepción
acerca de 31 riesgos globales y
nacionales. En su mayoría, las
personas encuestadas,
coincidieron que están
presenciando un “punto de
inflexión” en la política mundial.

¿Hacia dónde se dirige el orden
global? Precisamente la
Conferencia de Múnich   ha
obtenido   sus   propios   análisis

plasmados   en   su   Informe   de
Seguridad   que destaca que está
invasión orquestada con toda
alevosía (muy seguramente
fraguada desde 2014) es el
ataque “más descarado” contra
el orden internacional liberal
basado en reglas.

Esta no es una simple guerra
contra un estado soberano es
una guerra contra los valores de
la democracia y el orden liberal;
es una lucha política, ideológica
y de apropiación de los mercados
y de sus rutas y del control del
espacio   y   del   ciberespacio
para   reimponer   un   nuevo
orden   internacional basado en
los valores de las autocracias,
con su particular gobernanza y
sus intereses económicos
preexistentes.  De  alguna
forma  implica   extender  el
abanico  global   a  una   lucha
de intereses   que   recalan   en
varias   partes   del   mundo,
como   ahora   mismo, acontece
con África. 

A COLACIÓN
De acuerdo con el Center for

Strategic and International
Studies, Rusia ha incrementado
de manera notable su presencia
en el continente africano a
través de un doble plan de
acción: la expansión del grupo
militar y privado Wagner
propiedad de   Yevgueni
Prigozhin (amigo personal de
Putin) y del ofrecimiento de

contratos de inversión para
construir diversa infraestructura
en la zona.

De esta forma, de 2016 a 2021,
esta fórmula dual de seguridad
militar privada e inversiones
había dados resultados positivos
para la presencia rusa en los
siguientes países: Libia, Sudán,
Chad, Nigeria, Malí, Guinea
Bissau, Sudán   del   Sur, Burundi,
Congo,   Madagascar,   Botsuana,
República Democrática del
Congo y Mozambique; entre
otros más. Mientras Estados
Unidos lleva décadas
olvidándose de África, ha dado
un paso atrás en América Latina
y otros países de Medio Oriente
y Asia, para enfocar toda su
competencia en China; esa
política de abandono y de vacío
ha dejado un hueco para que
otros actores internacionales
muevan sus piezas de
posicionamiento en el tablero
global. Putin, desde luego no ha
perdido tiempo, no en  una
África llena de recursos
naturales, minerales, energéticos
y con un enorme potencial en las
llamadas tierras raras. 

La expansión en el Mar Rojo ha
comenzado para los rusos.  Rusia
es   el   mayor   suministrador
de   armamento   en   el
continente africano. Mucho de
ese armamento se utiliza para
combatir fundamentalmente a
tres grupos terroristas: Boko
Haram, Al Qaeda del Magreb

Islámico y Ash-Shabab. Según el
think tank, Brookings
Institution, entre 2015 a 2019, el
gobierno ruso signó un total de
19 acuerdos de colaboración
militar con diversos países
africanos. Por ejemplo, con
Egipto la empresa rusa Rosatom
está construyendo una central
nuclear y hay avances para
firmar otros convenios para
llevar la energía nuclear a Ghana
y a Nigeria. 

En 2019, Putin organizó un
importante cónclave   Rusia-
África   en   el   balneario   de
Sochi,   al   que   acudieron
representantes de 40 países. Hay
un   avance   sólido en las
relaciones entre Rusia  y   África
al que también ha contribuido la
diplomacia de la vacuna Sputnik
V que, junto con la china
CanSino, son dos de los sueros
más baratos contra el
coronavirus con el que se inocula
a la población africana; en
ausencia de los viales de Pfizer y
de Moderna las vacunas
occidentales. Luego   está   el
preocupante   paso   atrás   de   la
política   francesa   de seguridad
regional   en  África, en  casi
todas   sus   antiguas   colonias.   

Para   el presidente francés,
Emmanuel Macron, la política
exterior gala en África no puede
seguir “asumiendo
responsabilidades militares
exorbitantes” y plantea la
retirada de suelo africano sobre

todo de Mali y de Burkina Faso;
aunque su intención es dar un
paso atrás en todo el Sahel. Sin
la   presencia   militar   francesa,
los   mercenarios   rusos
Wagner nuevamente se erigen
como la única opción real para
que los gobiernos de facto no
caigan ante las diversas fuerzas
desestabilizadoras. 

La gira del presidente francés a
países como Gabón, Angola,
Congo y República Democrática
del Congo, para anunciar planes
de   inversión   y de cooperación
es vista en África como un
intento tardío. La postura
francesa de diálogo y de
reconciliación histórica a través
de inversiones llega tarde como,
llegarán tarde también el resto
de los miembros de la Unión
Europea (UE) porque África  lleva
tiempo  reclamando  atención,
inversiones y cooperación. 

China ha   llegado primero:
lleva  varios años metiendo
inversiones en África con su
Nueva Ruta de la Seda y es vista
como una nación amiga sin
intereses coloniales. Rusia la
secunda ofreciendo armas,
seguridad y construir
infraestructura.   Europa ha
dejado sola a África,
prácticamente en manos de
chinos y   rusos,   que   tendrán
el  control  futuro  del
continente   y  eso  para   la
seguridad europea es una mala
noticia.
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-Ataques contra el orden internacional liberal
POR LA ESPIRAL

Claudia Luna Palencia
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La Fundación arteba y el
Ministerio de Cultura de la
Nación, a través del MICA
(Mercado de Industrias
Culturales Argentinas), lanzaron
un programa de becas para
UTOPIA, el sector de la feria
arteba dedicado a galerías,
espacios gestionados por
artistas, organizaciones con y
sin fines de lucro y otras
plataformas experimentales de
comercialización que se enfocan
en las producciones más
recientes.

El objetivo de estas becas es
permitir el acceso de galerías y
proyectos artísticos de todo el
país a la sección UTOPIA -tanto
por primera vez como si
hubieran participado en ella en
no más de dos ediciones
previas-, para así visibilizar
nuevas escenas y dar
continuidad al trabajo
emprendido, señalaron desde
arteba en un comunicado

Los espacios interesados en
aplicar deben estar activos en
su región y contar con una
programación de actividades
que date de, al menos, un año
de antigüedad.

La selección de las propuestas
y la adjudicación de las becas

estará a cargo del Comité de
Selección, integrado por César
Abelenda (galerista de Pasto,
Buenos Aires), Carla Barbero
(curadora independiente,
Córdoba), Sonia Becce (curadora
independiente, Buenos Aires),

Leopol Mones Cazón (galerista
de Isla Flotante, Buenos Aires) y
Marina Pellegrini (galerista de
Vasari, Buenos Aires).

El MICA otorgará seis becas
que cubren el costo de alquiler
de un stand de 25 metros

cuadrados en UTOPIA - arteba
2023 (cada stand incluye
panelería y señalética) mientras
que los gastos de traslado,
alojamiento, producción de obra
y armado del stand correrán por
cuenta de los proyectos

becados.
La fecha límite de aplicación es

hasta el próximo 17 de abril y
las consultas se pueden realizar
vía correo electrónico
escribiendo a
galerias@arteba.org.

Otorgarán becas para galerías jóvenes
que quieran participar en arteba



Infobae 
La comunidad cultural,

académica y política del estado
mexicano de Jalisco despidió este
martes al presidente de la Feria
Internacional del Libro (FIL) de
Guadalajara y del Festival
Internacional de Cine en
Guadalajara, Raúl Padilla López,
quien falleció el pasado domingo.

El promotor cultural tuvo su
despedida en el Paraninfo de la
Universidad de Guadalajara
(UdeG) con una ceremonia de
cuerpo presente luego de que sus
restos fueran velados en esta
ciudad con la asistencia de cientos
de familiares, colaboradores y
amigos.

La directora de la FIL, Marisol
Schulz, recordó el impulso que
Padilla López dio a esta feria para
convertirla en la segunda más
importante del mundo y la
primera en habla hispana, y que se
convirtió en “una referencia
obligada a nivel internacional para
la cultura y el debate de las ideas”.

“Desde un inicio la feria de
Guadalajara fue un espacio de
libertad, donde se han dado cita
las mentes más brillantes no solo
del ámbito literario, también de la

academia, el arte, la política y la
ciencia. Raúl Padilla López
demostró no solo ser un promotor
cultural capaz de congregar
voluntades y esfuerzos alrededor
de la cultura y los libros”, dijo.

Luego de una larga enfermedad
oncológica que se complicó en los

últimos meses, el presidente de la
feria se quitó la vida en su casa
particular el domingo pasado, de
acuerdo con la Fiscalía General de
Jalisco. Padilla López, de 68 años,
fue rector de la UdeG de 1989 a
1995, tiempo en el que impulsó
una reforma para crear la Red

Universitaria de Jalisco.
También fue impulsor del Centro

Cultural Universitario y diversas
iniciativas de promoción de las
artes. En los últimos tres años, el
promotor cultural tuvo diversos
enfrentamientos mediáticos con el
gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro, y con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien lo
calificó como parte de “los
caciques” que controlan las
universidades públicas en el país.
Sus restos se sepultarán este
martes en un cementerio de
Guadalajara.
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Emotiva despedida al presidente de la
Feria del Libro de Guadalajara



Forbes 
El live action de Barbie llegará a

las salas de cine el próximo 21 de
julio. Descubre el nuevo tráiler de
la cinta, los actores que formarán
parte de ella y los pósters que
fueron publicados.

Lo que se sabe sobre la trama
Aunque se han revelado pocos

detalles sobre la trama de este
live action, se sabe que la historia
girará en torno a una muñeca que
es expulsada de Barbieland por
no ser lo suficientemente
perfecta.

Y gracias a la publicación del
nuevo tráiler, se confirmó que la
cinta incluirá diferentes versiones
de Barbie y de Ken, que serán
interpretadas por varios actores.

En este adelanto, se puede ver a
actrices como Emma Mackey, Hari
Nef, Ana Cruz Kayne, Sharon
Rooney, Emerald Fennell, Ariana
Greenblatt y Nicola Coughlan,
quienes, al igual que Margot
Robbie interpretarán a Barbie en
diferentes roles.

Pero eso no es todo, también
veremos diversas versiones de
Ken que serán caracterizadas por
Ryan Gosling, Michael Cera,
Kingsley Ben-Adir, Will Ferrell,
Cuti Gatwa, Simu Lu, Connor
Swindells y Jamie Demetriou.

Nuevos pósters
Además del tráiler, también se

dieron a conocer algunos pósters
de la cinta que confirmaron la
teoría de que la historia incluiría
otras versiones de la muñeca más
famosa del mundo.

Dichas imágenes mostraron a
Hari Nef como la barbie doctora,
Emma Macky como Premio
Nobel, Ana Cruz Kayne como
diplomática, Sharon Rooney

como abogada y a Dua Lipa como
una Barbie sirena.

Tal revelación no solo valida que
Dua Lipa dará un salto a la
pantalla grande, también anticipa

que la cantante británica podría
formar parte de la banda sonora
de Barbie. ¿Estás listo para
disfrutar de este esperado
estreno?
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Agencias 
La tarde de este martes se dio a

conocer la muerte del actor
Andrés García a la edad de 81
años.

Margarita Portillo, esposa de
Andrés García, informó en días
recientes de los resultados de
unos análisis de sangre realizados
al intérprete.

“Las palabras textuales del
doctor fueron que su hígado se
estaba defendiendo ‘como gato
boca arriba‘; que no eran los
mejores resultados, pero tampoco
los peores. Está consciente, está
bien, está a veces de malas y
dando órdenes de que no se le
haga nada sin su autorización”,
comentó.

Aunque nació en Santo
Domingo, República Dominicana,
Andrés García adquirió
nacionalidad mexicana debido a
que su familia se trasladó a
nuestro país cuando el actor era
pequeño.

A su llegada a México, se
asentaron en Acapulco, donde
Andrés comenzó a trabajar como
lanchero.

Cuando tenía poco más de 20
años de edad, fue descubierto por

productores de cine, con lo que
inició su carrera como actor.

Su primera cinta fue ‘Chanoc‘,
donde interpretó al protagonista
de la historia, de mismo nombre.

Entre otras actuaciones
destacadas se encuentran ‘Pedro
Navaja’, ‘Tintorera’ y ‘Los Juniors’.

En 1970 inició su carrera en la
televisión, misma que perduró por

más de cuatro décadas. Entre sus
actuaciones destacadas están ‘Mi
nombre es Coraje’, ‘El privilegio
de amar’ y ‘El cuerpo del deseo’.

Desde 2022 se reportó que la

salud del histrión se encontraba
deteriorada luego de revelarse
que tenía ascitis así como cirrosis.

El actor sobrevivió al cáncer de
próstata y a la leucemia.
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Forbes 
Aunque uno pensaría que salir de

vacaciones es disfrutar y relajarse,
la verdad es que pueden surgir
imprevistos que se solucionarían
fácilmente a través de algunos
gadgets.

Estos dispositivos sin duda te
sacarán de algún apuro durante
tus vacaciones para que no te
preocupes de nada, y solo te
concentres en disfrutar de la
experiencia.

Sin duda este gadget es uno de
los más importantes que debes
tener en tu bolso o mochila
cuando sales ya que te salvará en
esos momento en que te quedas
sin batería en tu smartphone.

Carcasa sumergible
Si tu destino es la playa y quieres

tomar fotos mientras estás en el
mar, sí o sí necesitarás una carcasa
sumergible que evitará que mojes
tu smartphone. Así, podrás tener
fotos increíbles sin dañar tu
teléfono.

Antena de conexión a Internet
Si vas a viajar a zonas donde la

señal es mala, un gadget para
tener siempre Internet se hace
imprescindible, ya que así podrás
mantenerte comunicado con tus
seres queridos y revisar tus redes
sociales.

GPS de mano
Si planeas unas vacaciones

realmente alejado de la ciudad,
donde no tengas contacto con

otras personas, te recomendamos
llevar un GPS de mano que te
ayudará a no perderte en caminos
aislados, en especial para personas
que tienen poca experiencia en
aventurarse a estos sitios.

Lampara de luz solar
Este gadget es uno de los

favoritos para quienes suelen ir a

acampar. Lo puedes cargar
durante el día, con la luz solar y
por la noche usarlo para moverte
por el espacio en donde estés.
Además, te ayudará en casa para
cuando se vaya la luz.

Memoria externa para tu
smartphone y cámara

Cuando salimos de vacaciones

queremos sacar foto de todo, para
que no satures tu smartphone de
fotos y videos; o si te acabas la
memoria de tu cámara, una
memoria externa es un excelente
gadget que te acompañará en tus
viajes, así no te verás en la
necesidad de eliminar algo de tus
dispositivos.

Si bien puedes subirlos a una
nube, a veces se pierde la calidad
y por ello es mejor una memoria
externa que te permitirá guardar
tus archivos sin perderte de nada.

Cualquiera de estos gadgets te
sacarán de un apuro durante tus
proximas vacaciones o incluso en
tu vida cotidiana.

6 Gadgets que necesitas para salir de vacaciones
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Sergio Avila, encabeza
la Liga Slow Pitch
Universitaria

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La nueva Liga de Slow Pitch
Universitario Lobos UAD ha
iniciado con éxito su temporada
inaugural gracias al liderazgo de
Sergio Ávila Rodríguez, quien ha
asumido el papel de presidente
de la liga. La liga cuenta con
equipos ya conocidos en el
mundo del slow pitch, y ha sido
creada con la finalidad de
mantener este deporte en la
universidad, donde se ha
practicado durante más de 40
años.

SU TRAYECTO
Sergio Ávila Rodríguez,

conocido por su trayectoria en la
Liga de Slow Pitch del Campestre,
ha sido nombrado presidente de
la nueva liga en una ceremonia
especial de inauguración.

Durante su discurso, el rector de
la UAD, Martín Soriano Sariñana,
expresó su entusiasmo por la
creación de la liga y el
nombramiento de Ávila
Rodríguez como presidente.

EL OBJETIVO

Ávila Rodríguez, por su parte, se
mostró emocionado por la
encomienda y afirmó que
aceptaba con responsabilidad el
reto de liderar la nueva liga.
Además, aseguró que su objetivo
principal es fomentar la unión,
convivencia y respeto entre los

equipos, así como retomar los
aspectos más importantes de la
antigua Liga de Slow Pitch del
Campestre, como los reglamentos
y la organización.

EL ARRANQUE
La primera jornada de la liga se

llevó a cabo el pasado domingo y
fue un éxito, lo que ha generado
una gran expectativa en la
comunidad universitaria y en los
aficionados del slow pitch. Los
representantes de los equipos se
reunirán en los próximos días con
el presidente de la liga para
estructurar un equipo de trabajo
y establecer los objetivos y metas
a corto y largo plazo.

EL PROPOSITO
La nueva Liga de Slow Pitch

Universitario Lobos UAD ha sido
creada con el propósito de
mantener vivo este deporte en la
universidad, y con la
participación de equipos ya
conocidos se espera que se
convierta en una actividad
deportiva de gran importancia
para la comunidad universitaria.
La labor de Sergio Ávila Rodríguez
como presidente de la liga será
crucial para el éxito de esta
iniciativa y se espera que su
experiencia en el mundo del slow
pitch y su liderazgo sean
determinantes para alcanzar los
objetivos propuestos.
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Los cuatro mejores
atletas del equipo De
La Cruz estarán en
importante selectivo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El mundo del deporte siempre
nos sorprende con grandes
hazañas, y en esta ocasión el
equipo de atletismo de la ciudad
de Durango logró excelentes
resultados en el festival de
velocidad y resistencia celebrado
recientemente.

EL POKER
Uno de los atletas destacados

del De la Cruz Team fue Ricardo
Jiménez, quien logró obtener un
lugar en el selectivo
centroamericano gracias a su
excelente desempeño en las
pruebas de resistencia. Junto a
él, también fueron seleccionados
Ángel Torres, Claudio Graciano y
Diego Vizcarra, todos ellos con
amplia experiencia en
competencias nacionales.

EN MAZATLAN 
El pasado fin de semana los

jóvenes del equipo DLC
estuvieron en Mazatlán, Sinaloa

en el  festival de Fondo y Medio
Fondo, en donde la atleta
Daniela Calderón logró batir su
propio récord personal en los mil
500 metros, registrando un

tiempo impresionante de 4.39
minutos. Por su parte, Diego
Vizcarra también brilló en la
pista con un tiempo de 3.53
minutos en los mil 500 metros

planos.

MÁS RESULTADOS
En cuanto a las pruebas de

resistencia, Ángel Antonio Torres
demostró su gran capacidad
física al romper su propio récord
personal en los diez mil metros,
logrando un tiempo de 29.33
minutos. También destacaron en
esta categoría Ricardo Jiménez,
Claudio Graciano y Gerardo
Galindo de la Cruz, quienes
batieron sus marcas personales.

LOS PEQUEÑOS
Pero no solo los atletas de élite

lograron grandes resultados,
también hubo buenas noticias
en categorías como Sub 10,
donde Juan Leal y Fernanda
Valencia consiguieron el
segundo lugar en sus respectivas
pruebas.

En definitiva, el festival de
velocidad y resistencia celebrado
en Durango fue un gran éxito
para el equipo de De la Cruz
Team y para todos los atletas que
participaron. Estamos seguros
de que seguirán trabajando
arduamente para seguir
cosechando grandes logros en el
mundo del deporte.
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Alacranes
rescata
empate de
Monterrey 
Con goles en el primer
tiempo, Durango
regresa a casa con un
punto 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

En un emocionante encuentro
correspondiente a la jornada 15
de la Liga de Expansión Mx,
Raya2 y Alacranes de Durango se
enfrentaron en un duelo lleno de
intensidad y emoción que
terminó en empate a 1.

Fue el equipo local, Raya2,
quien abrió el marcador
temprano en el partido al minuto
8 con un gol de Angel Eduardo
Zapata, que dejó a los aficionados
en el estadio emocionados y con
la esperanza de una victoria para
su equipo.

Sin embargo, el equipo
visitante, Alacranes de Durango,
no se rindió y siguió luchando
por la igualdad en el marcador.
Fue gracias a un gol de William
Guzmán al minuto 26 que el
equipo logró empatar el partido
y mantenerse en la lucha por los
tres puntos.

A pesar de los esfuerzos de
ambos equipos, el marcador no
se movió durante el resto del
partido y el encuentro terminó
en un empate a 1. Aunque esto
no fue suficiente para Raya2,
quienes necesitaban ganar para
mantenerse en la lucha por los
primeros lugares de la tabla.

Con este resultado, Alacranes
de Durango llega a 18 unidades y
se mantiene en la parte media de
la tabla, mientras que Raya2
suma un punto y se queda con 23
unidades, manteniéndose en los
primeros lugares, pero perdiendo
terreno respecto a los equipos
que buscan el liderato de la
competencia.

Ambos equipos tendrán que
seguir trabajando en la recta final
de la temporada para alcanzar
sus objetivos y conseguir los
puntos necesarios para lograr el
pase a la liguilla. Sin duda, este
empate a 1 dejó a los aficionados
con ganas de más y con la
expectativa de ver a estos
equipos enfrentarse nuevamente
en el futuro.



Una edición más del
particular torneo de
ajedrez “Torneo con
Huevos”
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Club de Ajedrez del CCH-UJED
está emocionado de convocar a
todos los ajedrecistas interesados
en participar en el Torneo con
Huevos. Este evento tiene como
objetivo promover y fomentar el
ajedrez en la comunidad local y
dar una oportunidad a los
jugadores de demostrar sus
habilidades en el tablero.

LA CITA
El torneo se llevará a cabo el

miércoles 12 de abril de 2023 en
el Club de Ajedrez del CCH-UJED.
El sistema de competencia será
suizo a 5 rondas, con un ritmo de
juego de 10 minutos más 5
segundos. La tolerancia para
declarar el juego perdido por
incomparecencia será de 10
minutos. En caso de empate, se
utilizarán varios criterios de

desempate, incluyendo el
resultado particular, el Bucholz y
la menor edad.

INSCRIPCIONES
Los participantes podrán

inscribirse a través del formulario
en línea, que se encuentra
disponible desde la publicación
de la presente convocatoria. Los
requisitos de inscripción son
sencillos, y están abiertos a
cualquier ajedrecista interesado.

Los jugadores de la categoría
Ponys no tienen restricciones de
rating, mientras que los
jugadores de la categoría
Unicornios deben tener un rating
de 1750 o menos. La inscripción
general requiere el pago de dos
huevos kínder sorpresa.

LOS PREMIOS
La premiación se distribuirá de

la siguiente manera. En la
categoría de Ponys, el primer

lugar recibirá el 40% de los
huevos existentes, el segundo
lugar el 25%, el tercer lugar el
20% y el mejor jugador de la
UJED el 15%. En la categoría de
Unicornios, el primer lugar
recibirá el 40%, el segundo lugar
el 30%, el tercer lugar el 20% y el
mejor jugador de la categoría de
Ponys el 10%. En caso de que el
porcentaje incluya fracciones, se
redondeará hacia abajo, y los
huevos sobrantes se añadirán al

primer lugar de la categoría
correspondiente.

Los estudiantes de Ponys
Negros y UJED tendrán la
oportunidad de ganar una doble
premiación, lo que significa que
podrán ser elegibles para recibir
tanto el premio de la categoría de
Ponys o Unicornios como el
premio de la UJED. Este torneo
también ofrecerá una actividad
adicional al final del evento: una
búsqueda de huevos en el Jardín
del Ajedrez. Esta actividad no es
obligatoria, pero los jugadores
que decidan participar podrán
encontrar huevos kínder
sorpresa, huevos de chocolate,
huevos de broma y otras
sorpresas divertidas.

GRAN OPORTUNIDAD
En resumen, el Torneo con

Huevos es una gran oportunidad
para los ajedrecistas interesados
en mostrar sus habilidades en el
tablero y disfrutar de una tarde
llena de diversión y competencia.
La convocatoria está abierta para
todos los jugadores que cumplan
con los requisitos de inscripción.
¡No pierdas la oportunidad de ser
parte de este emocionante
evento de ajedrez en la
comunidad local!
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CICLISMO

Que participará en la
etapa Macro Regional
en Monterrey, Nuevo
León 

DURANGO, DGO.
El director general del Instituto

Estatal del Deporte, César Omar
Cárdenas Reyes, entregó los
uniformes oficiales que portará la
delegación duranguense de
Ciclismo en la etapa Macro
Regional de los Nacionales
CONADE 2023, con sede en
Monterrey, Nuevo León, y que
arranca este 6 de abril.

El rector del deporte en el
estado exhortó a los ciclistas
duranguenses a dejarlo todo en
sus respectivas competencias y
poner a Durango en lo alto,
d e m o s t r a n d o
#ElValorDeNuestraGente , "les
entrego estos uniformes a
nombre del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, son de primera
calidad, con un diseño que los
hará resaltar del resto, ustedes
son lo más importante en el
deporte duranguense, les
deseamos éxito", dijo Cárdenas
Reyes.

En la entrega estuvieron
presentes algunos padres de
familia de estos chicos y
agradecieron al titular del
deporte en el estado César
Cárdenas, por el apoyo al
Ciclismo, además de reconocer el
esfuerzo del gobierno de Esteban
Villegas Villarreal, para poder
proporcionarles estos bonitos
uniformes, hospedaje,
alimentación y transporte, ya que

es sabido que en esta etapa de los
Nacionales CONADE, los estados
pagan sus respectivos gastos.

Quienes tendrán la oportunidad
de poner en alto el nombre de
Durango en la etapa Macro
Regional de Ciclismo de Ruta son:
Juvenil "A" varonil José Pablo
Berumen Bencomo, Juvenil "B"
varonil Alonso Hernández
Martínez, Juvenil "C" varonil Iván
del Campo Peña, Jesús Damian

Aguirre Rodriguez, Osiris
Ontiveros Hernández, Brian
Herrera Sánchez, Juvenil "C"
femenil, Marijose Gallegos Olivas,
Sub 23 varonil Jorge Valles
Villalpando Diego Arreola Dimas,
Manuel Alejandro Ramos Rivera y
José Luis Martínez.

Cuatro ciclistas asistirán al
Macro Regional en Contrarreloj:
Juvenil B Gael Briseño Robles,
Juvenil C femenil Marijose

Gallegos Olivas, Sub 23 José Valles
Villalpando y Diego Arreola
Dimas.

En Ciclismo de Montaña
representarán al estado: Juvenil A
Luis Fernando Berumen
Bencomo,  Juvenil B Mauricio
Vargas Estrada, Agustin Flores
Castañeda, Juvenil C Marcos
Vargas Estrada, Josuha Zuñiga
Soto, Sub 23 Daniel Ibáñez
Cárdenas.

IIEEDD  eennttrreeggaa  uunniiffoorrmmeess  aa  ddeelleeggaacciióónn  ddee  CCiicclliissmmoo  
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• El 6 de abril se
conmemora el Día
Internacional del
Deporte para el
Desarrollo y la Paz

CIUDAD DE MÉXICO

Las personas que practican
actividad física y, sobre todo,
algún deporte, desarrollan su
capacidad de competencia,
tolerancia a la frustración, control
de la ansiedad, autodisciplina y
automotivación, asegura Carlos
Alberto Vázquez Villegas,
psicólogo del deporte de la
Dirección General del Deporte
Universitario (DGDU) de la
UNAM.

Un novedoso deporte llamado
“Ultimate” -que consiste en
lanzar y cachar un disco volador
al que comercialmente se le
conoce como frisbee- se

caracteriza por ser autorregulado,
es decir, sin jueces ni árbitros, lo
cual favorece en los integrantes
de los dos equipos participantes
cualidades como honestidad,
honorabilidad y capacidad de
negociación para llegar a
acuerdos en plena competencia,
explica Marcela Trejo Clemente,
presidenta de la Asociación de
Ultimate de la UNAM y
practicante de esta actividad.

Entrevistados a propósito del
Día Internacional del Deporte
para el Desarrollo y la Paz, que se
conmemora el 6 de abril, ambos
especialistas coinciden en que,
más allá de las canchas y los
terrenos de juego, el deporte
forma a las personas para la vida,
fomenta la competencia con uno
mismo y el trabajo en equipo,
además de ejercitar la voluntad
para resolver retos y problemas.

“El mismo deporte te va
brindando estas características.
Nuestro trabajo en la parte
psicológica consiste en llevarlos a
entender cómo va funcionando la

mente cuando te pones un
objetivo, cuando lo alcanzas; es
necesario un pensamiento
optimista, positivo y
constructivo, que se enfoque a la
resolución de conflictos”, ahonda
Vázquez Villegas.

Siempre una mente asesorada
en ese sentido, continúa, nos
brinda la posibilidad de que una
persona lo vea de manera más
eficiente y no como algo con lo
que no quiere lidiar. Un
deportista de alto nivel se enfoca
en cuestiones difíciles, lo
complicado es lo que lo reta. 

El universitario estima que los
logros individuales son
importantes. Una de las premisas
que trabajamos en psicología del
deporte es que para aportar a un
equipo tenemos que crecer como
persona, en todos los sentidos:
físico, técnico, táctico, estratégico,
nutricional y psicológico.

Trejo Clemente manifiesta que
dentro del Ultimate no existe una
figura arbitral. Tiene grandes
beneficios en cuanto a la

interrelación que logramos los
jugadores en el campo. Por
ejemplo, debemos conocer el
reglamento y hacerlo cumplir
comenzando por nosotros
mismos y reconocer si hemos
cometido una falta. Se desarrolla
un diálogo entre quien hace el
llamado (es decir, la falta) y quien
lo recibe, que debe ser asertivo y
empático. Así, ambos jugadores
acuerdan qué pasará con el
partido dependiendo del
reglamento y toman una
resolución.

La deportista expone que este
tipo de ejercicio contribuye a que
las personas sean más honestas y
propicia que uno no engañe a
nadie al jugar. “No hay a quien
engañar, el otro sabe lo mismo
que tú y todos debemos conocer
el reglamento”.

La efeméride
El 23 de agosto de 2013, la

Organización de las Naciones
Unidas (ONU) proclamó el 6 de
abril como el Día Internacional

del Deporte para el Desarrollo y
la Paz, a fin de crear conciencia
acerca del papel que puede
desempeñar en la promoción de
los derechos humanos y el
progreso económico y social.

En su página electrónica, el
organismo considera que, debido
a su gran alcance, popularidad y
los valores positivos en los que se
funda, el deporte ocupa un lugar
privilegiado para contribuir a sus
objetivos de desarrollo y paz.

Destaca que el deporte tiene el
poder de cambiar el mundo. Es
un derecho fundamental y una
poderosa herramienta para
fortalecer los lazos sociales, así
como la solidaridad y el respeto
para todas las personas. En 2023
el tema es “Marcar tantos por las
personas y el planeta”.

La ONU subraya algunos de los
beneficios del deporte: es bueno
para la salud y la prevención de
enfermedades, fomenta la
igualdad de género y favorece la
integración social y el desarrollo
del capital social, entre otros.

MMááss  aalllláá  ddeell   tteerrrreennoo  ddee  jjuueeggoo,,   eell
ddeeppoorr ttee  eess  ffoorrmmaattiivvoo  ppaarraa  llaa  vviiddaa



Caos en la
frontera sur de
México ante el
récord de
solicitudes de
refugio
Agencias 
Las solicitudes de refugio en

México han subido casi 30 % en
lo que va de 2023, hasta un récord
de 37 mil 606 en el primer
trimestre, una cifra que se refleja
en el caos y desesperación que
viven migrantes en Tapachula, en
la frontera sur de México, que
concentra más de la mitad de las
peticiones.

Desde hace seis meses, Michell
Arriaga, una migrante hondureña
que viaja con dos hijos pequeños,
llegó a Tapachula, donde enfrenta
la lentitud de los procesos para la
entrega de sus documentos en la
Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Comar) del Gobierno,
además de tolerar la mala
atención.

Arriaga, madre soltera con tan
solo 23 años, es originaria de
Santa Rosa de Copán, de donde
huyó por la inseguridad y la falta
de oportunidades.

Desde ahí llegó a Tapachula, en
el límite de México con
Guatemala, donde se ha
encontrado con miles de
personas de todo el mundo para
cruzar el país hasta Estados
Unidos.

“Tapachula se puede decir que
es el centro donde todo migrante
se viene a refugiar y es un
incremento, yo creo, diario. Creo
es un lugar que está concentrado
más de migrantes que de
habitantes”, expresó Arriaga a
EFE. “Dentro de los que he
conocido, (hay) ecuatorianos,
colombianos, salvadoreños,
hondureños, haitianos y a veces
es terrible ver una situación así,
que se incremente, y ver que las
respuestas de Comar no son
efectivas, muchas veces el
proceso nos lo alargan
demasiado”, agregó.

El repunte de solicitudes de
refugio de este primer trimestre
ocurre después de que México
recibió 118 mil 772 peticiones en
2022, la segunda cifra más alta
tras la de casi 130 mil de 2021.

Pero la Comar solo ha atendido
7 mil 369 trámites en estos
primeros tres meses, menos de
una quinta parte del total, de los
que un 68 % recibieron una
respuesta positiva.
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